

EL DIARIO

PERIODICO INDEPENDIENTE.

REDACTOR Y EDITOR, GERARDO PACHECO C.

AÑO IV

San José de Costa Rica, miércoles 19 de Mayo de 1897.

Num. 936

Gacetillas

Desamparados.

Las fiestas de este cantón, aunque animadas, no estuvieron tan bien como era de desearse, pues hubo muchos desórdenes. Nos informan que lo que no dejó que desear fué el baile dedicado al señor Presidente de la República, quién no pudo concurrir, pero fué representado por sus Ministros. La orquesta, compuesta por miembros de la filarmonía de Cartago, merece elogios, así como la magnífica cena preparada por el señor Belisari. En estas fiestas se celebró también la inauguración del edificio escolar, obra de primera clase, que reúne todas las condiciones necesarias.

Teatro.

Mañana es el beneficio del simpático artista Bugamelli, quién á petición de varios amigos, ha escogido para su función de gracia la preciosa obra de Donizzetti titulada "La Favorita"

En esta obra todos los artistas trabajan admirablemen-

te bien. La señorita Prandi demuestra dotes de gran artista y cuando canta con Bugamelli el duo del segundo acto, ambos arrancan del público estrepitosos y repetidos aplausos.

Deseamos al señor Bugamelli muy buen éxito.

CABLEGRAMAS.

New York, 14.—Ayer se presentó al Secretario de Estado una petición suplicando al Gobierno en nombre del comercio y la humanidad de poner fin á la guerra de Cuba; la petición lleva las firmas de 700 de las importantes casas de comercio de la Unión Americana.

Habana, 15.—Hoy fué expulsado de la Isla Máximo Trujillo, ciudadano de Venezuela. Ha causado pánico aquí el acuerdo del Gobierno rehusando cambiar billetes por plata. Ha doblado el precio de los artículos de más necesidad.

Londres, 15.—En respuesta á la nota de los Embajadores de las Potencias ofreciendo su mediación en la cuestión con Grecia, el Sultán dice que estará en una

posición para discutir la mediación después de la fiesta de Bairam Mayor, la cual acaba el domingo en la noche. Ha causado mucha inquietud en los círculos diplomáticos las noticias de Bulgaria donde ha comenzado un fuerte movimiento contra Turquía. El corresponsal del "Times" en Atenas avisa que las operaciones militares comenzadas por Grecia en Epiroo, impiden el buen éxito de las negociaciones en favor de la paz. Mr. Ralli 1er. Ministro, manifestó en la cámara de diputados que el país se encontraba aun en estado de guerra y que hasta que no estuviese arreglado un armisticio, Grecia conservaba su libertad de acción.

Madrid, 15.—Refiriendose el Herald á la intención del Gobierno americano á socorrer las familias americanas residentes en Cuba dice que el Gobierno tendrá el apoyo universal si rechaza con energía la intervención de los americanos en sus asuntos domésticos. Dice "La Correspondencia de España" que el Gobierno se prepara para cualquier contingencia internacional pues se ha aumentado el presupuesto para el año entrante en cuarenta millones de pesos.

Licencia.

A don Salustio Camacho, Jefe Político del Naranjo, se le ha concedido licencia para separarse de su cargo por dos meses. Lo reemplaza don Federico Alvarado.

El Rey niño.

El lunes pasado fué el undécimo aniversario del nacimiento de Alfonso XIII Rey de España.

Reforma.

Definitivamente quedó acordada por el Congreso la reforma al artículo 97 de nuestra Constitución.

“El Fígaro” entre otras cosas dice:

“Sin largas discusiones parlamentarias, sin que en la prensa midieran sus armas conservadores y reformistas con el brillo y la pasión que el pensamiento requería, sin que al pueblo le haya llegado ni el eco lejano de acontecimiento que debió ser tan sonoro, con la solicitud y el aplauso de todos los municipios, que en un solo día y á un solo compás, hicieron llegar sus pliegos á palacio, se ha verificado un cambio sustancial en nuestro derecho público.”

Raul.

Este era el nombre de un precioso niño, hijo de nuestro amigo don Juan María Murillo, que acaba de fallecer. Acompañamos al amigo Murillo y á su estimable

esposa en su pena y les deseamos resignación.

Velada.

Esta noche, en casa del apreciable caballero Doctor don Luis Ros Pochet, se dará una velada en honor del Apóstol y mártir de la Revolución cubana: el héroe José Martí.

Asesinado

El domingo en la noche fué asesinado en una de las calles de Santa Ana, José Guerrero. El indiciado como asesino es José María Muñoz, á quien capturó el Agente de Policía cuando ya estaba acostado en su casa. Le tomaron la ropa con manchas de sangre.

El Porvenir de Centro América

Esta Revista Ilustrada, científica literaria, noticiosa y de variedades, cuyos Editores y propietarios son hoy los señores Próspero Calderón y Cía., ha recibido mejoras notables.

Hemos recibido de su representante en esta República, don Martín Jiménez G., los números 49 y 50 del tomo II, los que traen gravados magníficos, entre ellos el del inolvidable patriota Licenciado don Jesús Jiménez.

El Agente de este periódico en Costa Rica es el señor don J. Pérez Xiques, á quien se le encontrará en la Avenida Central, número 50.

El número 49 en la primera página trae un excelente trabajo artístico, el retrato de Morazán, que como los demás es de gran mérito. En seguida aparecen los retratos de los miembros de la Dieta de la República Mayor de Centro América, que son don Eugenio Mendoza, don Jacinto Castellanos y el doctor E. Constantino Fiallos. También aparecen allí J. M. Vargas Vila y nuestro compatriota Ricardo Fernández G.; el parque de Morazán de San Salvador y el doctor Rodolfo Figueroa y Francisco Castañeda.

El material es muy bueno. Recomendamos desde luego esta Revista Literaria, que nítidamente impresa, hace honor á las prensas salvadoreñas así como á sus ilustres escritores.

Enferma.

Hece algunos días se encuentra enferma de cuidado la respetable matrona señora de Victory. Hacemos votos por su pronta mejoría.

Inspector General del Ejército.

El General don Leonidas Plaza G. ha sido nombrado Inspector General de nuestro ejército, á las órdenes de la Comandancia en Jefe. Vemos gustosos que el valiente General Plaza haya sido el elegido para tan elevado puesto militar y lo felicitamos por ello.

El cadáver de Rizal

Hemos llegado al "delirium tremens" de la tiranía. Se ha negado en Manila el cadáver de Rizal á los deudos. Se lo han negado con el ridículo pretexto de que de las carnes y aún de las vestiduras del muerto podrían los indios fanáticos hacer objeto de culto

¿Qué hará del cadáver Polavieja?— ¿Pondrá guardias junto á la tumba que lo encierra, como se dice que los puso Pilatos en el sepulcro de Cristo? ¿Le dará por sepultura el Océano? ¿Lo ocultará en las tinieblas, donde no lo sepan sino los sepultureros? Tendrá que matar en este caso á los sepultureros para que no lo descubran.

El caso no es por desgracia nuevo.—

El año de 1852 atentó el cura Merino contra la Reina Isabel, y fué condenado á muerte.

Se temió también que fanáticos por la política ó por la ciencia

arrebataran el cadáver; y secretamente lo quemaron. No venía en la sentencia ese castigo póstumo; pero, ¿quién pudo nunca poner coto á las arbitrariedades de los conservadores? Gobernaba á la razón Bravo Murillo, y trabajó porque no quedara resto alguno del regicida.

Aquí tiene Polavieja un precedente. Se lo recordamos por si no lo tenía ya en la memoria. Queme, queme el cadáver de Rizal, y no quedarán ni vestiduras ni carne como objeto de idolatría para los indios.

Mandamos á las colonias gobernadoras de poco alcance político, y nos hacen caer en esas intempestivas ridiculeces.— Si tan amado del pueblo era Rizal, ¿que importará que su cadáver desaparezca? Grabado le tendrán los indios en su corazón, le rendirán culto.

Se lo rendirán, ¿á que dudarlo? En él verán un mártir y como mártir le adorarán hoy en secreto, le erigirán mas tarde una

estatua y lo entregarán á la veneración de las futuras generaciones. Lo ha dicho él mismo horas antes de morir: era yo pequeño, los odios me han hecho grande.

¡Siempre los mismos españoles! siempre buscando en la victoria de hoy la muerte de mañana. Siempre combatiendo las insurrecciones con medidas engendradoras de más potentes guerras. Ved las de ahora: en Filipinas como en Cuba son mucho más poderosas y terribles que las pasadas. Si hoy las vencemos, ¡ha! echada tenemos ya en los cadalsos la semilla de mayores luchas.

Es triste el porvenir de España. Nos amenaza aquí una reacción cada día más insolente, y en las colonias no hacemos sino locuras. ¡Ay de España si no vienen á gobernarla hombres decididos á concluir las dos guerras y atajar en la Península el paso á la reacción triunfante!

Pi y Margall.

SHWARTZ LOWE Y C^o

IMPORTADORES Y EXPORTADORES

AL COMERCIO.

Tiene siempre esta casa importadora, gran surtido de abarrotes, que ofrece á los señores comerciantes de esta capital y demás pueblos de la República en condiciones favorables y á precios módicos

VINOS EXCELENTES

examinados por el Instituto Nacional de Higiene á precios sumamente bajos; Licores muy finos, Te de superior calidad, Ostiones muy frescos gran surtido de conservas, confites, fideos etc. etc.

EL DIARITO

GRAN PANADERIA Central

Frente al Mercado, Avenida 6a. 0.

HARINAS DE LAS MEJORES MARCAS

La especialidad de esta casa en la elaboracion de pan, es el conocido con el nombre de

FLOR DE MILAN

y en galletas tiene la tan acreditada y rica llamada

LOMBARDA

que se vende á cincuenta centavos libra. Esta galleta es tan aceptada, que diariamente se realizan, al por menor mas de cien libras.

Tiene siempre esta casa Mantequilla, Queso de varias clases. Cervezas y excelentes vinos de pura uva, á 50 cts. botella.

HERMENEGILDO PRADELLA

